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REGISTRO DE REUNIÃO 

Data: 05 de março de 2024 – 14:00H 

Reunião: Reunião Câmara Técnica de Saneamento Ambiental 

PARTICIPANTES INSTITUIÇÃO 

Elielson Teixeira da Silva Prefeitura de Tanguá 

Flávia Lanari Coelho APALMA 

Luís Christoff  COBRAPE 

Nathalia Bragança Iguá 

Alexandre Jamas  COBRAPE 

José Sampaio ACIR - Jacarepaguá 

Antônio Carlos Cardoso Guedes Associação de Moradores Viva Cosme Velho 

Marcos Basbaum Conselho Regional de Biologia – CRBio 

Mônica Maria Pena UFRJ 

Nathália Bragança Iguá Rio de Janeiro S/A 

José Paulo Azevedo UFRJ 

Paulo Canedo UFRJ 

Rejany Ferreira Redeccap 

Vinicius Carvalho  
 Secretaria de Meio Ambiente e Proteção 
Animal de Duque de Caxias 

Tânia Sousa AGEVAP 

Valéria Marques CRBio-02 

Patrícia Ney Montezuma Fundação Rio Águas 

Larissa Aquino  SEMAM - Nova Iguaçu 

Thêmis Amorim Aragão LEAU/UFRJ 

Jorge Fleury FAU/PROURB/UFRJ 

Luciana Falcão Viva Cosme Velho 

Alexandre Carlos Braga Conselho Comunitário da Região Oceânica 
de Niterói - CCRON 

Maria Aparecida de Souza Resende Prefeitura de Magé  

Tamara G Fernandes SEAS 

Luciana Crivelare COBRAPE 

Raquel Becker Miranda  PROURB/UFRJ 

Frederico Ayres Pinheiro SEMAM 

Miguel da Silva Centro Ecumênico de Formação e Educação 
Comunitária - PROFEC 
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Adriana Bocaiuva AMALGA 

Ana Lucia Brito UFRJ 

Silvana Moreira IDHMA 

Tipo: Videoconferência 

Local: Plataforma Meet. 

Início: 14H05min Encerramento: 17H10min 

RELATO DA REUNIÃO 

A reunião foi iniciada. 3) Palestra com Professor Paulo Canedo (UFRJ) – Tema: O que 

explica as 40h de inundação na BR-040.  

Paulo Canedo – UFRJ: fez uma apresentação detalhada sobre seu relatório gerado a 

partir de suas visitas no território da Baixada Fluminense, após as fortes chuvas ocorridas 

em janeiro de 2024. Evidenciou as áreas de alagamento e informou que após receber os 

dados pluviométricos e fluviométricos do local, onde demonstrava, que o volume do rio 

começava a subir e permanecia alto, mesmo após as chuvas cessarem. Através do voo 

sobre a Região do Jardim Gramacho até a refinaria REDUC, concluiu que nessa Região 

deve ter ocorrido um afloramento de argila mole, ou seja, subiu o nível do fundo dos rios 

Iguaçu e Sarapuí causando a dificuldade no escoamento, podendo ser a causa do 

represamento visto em outras áreas. Em seguida, apresentou os fatores que levaram aos 

alagamentos e citou como exemplo o bairro do Pilar. Logo após, explicou como se pode 

mitigar o mau uso do solo, com uma atuação constante nas Zonas de Interesse 

Metropolitano – ZIMs. Além de ações de prevenção e manutenção de forma coordenada 

nessas áreas. Para finalizar, frisou os três pontos cruciais abordados em sua 

apresentação, o primeiro que não seja realizado nenhum Capex novo até que a Opex 

seja realizada, ou seja, não se inicie nenhuma obra nova sem conservar as antigas. O 

segundo, que se faça um controle inteligente de Opex. O terceiro, cuidar de como o 

Estado fará essas obras, qual o tipo de licitação, a descrição correta dos objetos e como 

fiscalizar as execuções. Os membros elogiaram a apresentação do Paulo Canedo, em 

seguida fizeram suas considerações e perguntas, após as dúvidas serem sanadas o item 

de pauta foi encerrado. 

4) Metodologia para construção do Diagnóstico do Plano de Saneamento Metropolitano 

da Região Metropolitana do Rio de Janeiro - RMRJ. Condução por Elielson. Apresentação 

- Cobrape Alex Jamas/Luciana Crivelare/Luis Christoff. 

Elielson Teixeira – DESAN: informou que o Plano Metropolitano está em fase de 

diagnóstico. No seminário ocorrido em fevereiro de 2024, foi apresentado o diagnóstico 

e debatido a questão da participação dos Munícipios e a forma da metodologia que a 

empresa optou por executar junto com a comissão do Instituto Rio Metrópole - IRM. Foi 

então sugerido, que fosse criado uma participação Regional dos Municípios, por achar 

que existe uma certa deficiência nesse tipo de metodologia. Em resumo, explicou de onde 

surgiu a demanda do projeto e suas fases até o momento atual.   

Luís Christoff – COBRAPE: Fez uma breve apresentação sobre o Plano Metropolitano 

de Saneamento Básico, onde explicou as 4 fases do projeto. Apresentou o objetivo, a 
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área de atuação, o escopo do projeto, a composição, a base de dados disponível, o 

diagnóstico social e territorial, o diagnóstico dos sistemas de abastecimento de água, o 

diagnóstico dos sistemas de esgotamento sanitário, o diagnóstico dos sistemas de 

macrodrenagem e manejo de águas pluviais urbanas, o diagnóstico jurídico-institucional, 

o cenário de evolução em curto médio e longo prazo e a perspectivas de saneamento 

básico. Explicou que, após as críticas recebidas no seminário, foram tomadas novas 

medidas. Os membros fizeram suas considerações e tiraram suas dúvidas para em 

seguida o item de pauta ser encerrado. 

5) Palestra com Professora Thêmis Amorim Aragão (Professora da Faculdade de 

Arquitetura e Urbanismo da UFRJ) e Professora Ana Lucia Britto (UFRJ) – Tema: Estudo 

elaborado para o Campo do Bomba, em Caxias, construído coletivamente, numa parceria 

entre as associações de moradores e UFRJ.  

Marcos Basbaum - CRBio: informou que em decorrência do tempo limitado da reunião, 

o item de pauta será discutido na próxima reunião que ocorrerá em 26 de março.  

2) Aprovação Memória de Reunião do dia 30/01/2024. 

Marcos Basbaum - CRBio: questionou se os presentes possuíam algum comentário 

acerca da memória de reunião ocorrida em 30/01/2024, não havendo objeções a memória 

de reunião foi aprovada. A reunião foi encerrada às 17h10min. 

Encaminhamentos: 

1. Passar para a próxima reunião - Palestra com Professora Thêmis Amorim 

Aragão (Professora da Faculdade de Arquitetura e Urbanismo da UFRJ) e 

Professora Ana Lucia Britto (UFRJ) – Tema: Estudo elaborado para o 

Campo do Bomba, em Caxias, construído coletivamente, numa parceria 

entre as associações de moradores e UFRJ; (Secretaria Executiva) 

2. Publicar Memória da Reunião do dia 30/01/2024; (Aprovada) (Secretaria 

executiva) 

3. Enviar uma planilha com calendário das próximas reuniões CTSAM; 

(Secretaria executiva) 

4. Disponibilizar gravação e transcrição do CHAT;  

5. Incluir como ponto de pauta para a próxima reunião: Apresentação da ANA 

(Agência Nacional de Águas): Apresentação da NR6 - modelos de 

regulação tarifária dos serviços públicos de abastecimento de água e 

esgotamento sanitário. (Secretaria Executiva) 

 

mailto:cbhbaiadeguanabara@gmail.com
http://www.comitebaiadeguanabara.org.br/

